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ATA Nº 20/2020 
 

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 26 DE NOVEMBRO DE 
2020  

 
Aos vinte e seis dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte, na sala das sessões dos 
Paços do Concelho reuniu a Câmara Municipal sob a presidência do Presidente da Câmara 
Municipal, Salvador Malheiro Ferreira da Silva, com a presença dos Vereadores, Domingos 
Manuel Marques Silva, Ana Isabel Tavares Cunha, Artur Manuel Borges Duarte, Alexandre 
Valente Rosas Caetano, Maria Júlia Lopes Oliveira, Ruben Américo Jorge Ferreira, Maria de 
Fátima Oliveira Bento e Vitor Manuel Soares Oliveira. ----------------------------------------------  
 
Achava-se igualmente presente Susana Cristina Teixeira Pinto, Diretora do Departamento 
Administrativo, Jurídico e Financeiro, coadjuvada por Mário Rui Almeida Barata, ao abrigo 
da deliberação proferida pela Câmara Municipal em 26 de Outubro de 2017, relativa à 
elaboração das atas das reuniões do órgão, e do despacho de coadjuvação emanado pela 
Diretora de Departamento Administrativo, Jurídico e Financeiro. ----------------------------------  
 
Às 09:45 horas o Senhor Presidente declarou aberta a reunião. -------------------------------------  
 

DEPARTAMENTO ADMINISTRATIVO, JURÍDICO E 

FINANCEIRO ---------------------------------------------------------------------------  
 
REGULAMENTO MUNICIPAL DE INCENTIVOS SOCIOECONÓMICOS NO 
CONTEXTO DA PANDEMIA DA DOENÇA COVID-19 - PRORROGAÇÃO DOS 
EFEITOS DAS MEDIDAS PREVISTAS, ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2021. -------------  
 
O senhor Presidente da Câmara Municipal considerou que, face à crise sanitária e 
socioeconómica que já está instalada, a Câmara Municipal aprovou um conjunto de 
incentivos previstos para vigorarem atá ao final deste ano. No entanto, considerando a 
situação atual, e a expetativa do seu agravamento durante o próximo ano, é proposta a 
prorrogação dos efeitos dos incentivos até ao final de 2021. -----------------------------------------  
O senhor Vereador Artur Duarte expressou a intenção dos senhores Vereadores do Partido 
Socialista de se absterem, dado que a presente proposta abrange medidas com as quais não 
concordaram. -------------------------------------------------------------------------------------------------  
 

Deliberação nº 561/2020: ---------------------------------------------------------------------------  

Deliberado, por maioria, com a abstenção dos Senhores Vereadores eleitos pela lista 

do Partido Socialista, aprovar a prorrogação dos efeitos dos apoios previstos no 

Regulamento Municipal de Incentivos Socioeconómicos no Contexto da Pandemia 

da Doença COVID-19, até ao dia 31.12.2021, com exceção dos estatuídos no artigo 

4º do referido Regulamento, nos termos e fundamentos da informação 93/DAJF/SP, 

de 23.11.2020. ----------------------------------------------------------------------------------------  

Mais foi deliberado, por unanimidade, remeter a proposta à Assembleia Municipal.---  
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PROPOSTA DE EMISSÃO DE DECLARAÇÃO DE ACEITAÇÃO DOS 
BENEFÍCIOS FISCAIS MUNICIPAIS, SOLICITADA PELA PERTECNO - 
FÁBRICA DE PERFIS TÉCNICOS DO NORTE, LDA.. ----------------------------------------  
 
O senhor Vereador Domingos Silva referiu que está em causa um investimento de interesse 
para o Município, pelo que concorda com a concessão de benefícios fiscais, ao nível do IMI 
e do IMT. -----------------------------------------------------------------------------------------------------   
 

Deliberação nº 562/2020: ---------------------------------------------------------------------------  

Deliberado, por unanimidade, aceitar o requerido e propor à Assembleia Municipal 

o reconhecimento do interesse do investimento para a região, tendo em vista a 

concessão dos benefícios fiscais solicitados, nos termos e fundamentos da 

informação nº 14946, da Unidade Flexível de 3º Grau de Desenvolvimento 

Económico e Empreendedorismo. ----------------------------------------------------------------  

Mais foi deliberado, por unanimidade, remeter a proposta à Assembleia Municipal.---  

 

DIVISÃO FINANCEIRA -------------------------------------------------------------  
 
ORÇAMENTO, GRANDES OPÇÕES DO PLANO E MAPA DE PESSOAL PARA 
2021 - PARA APROVAÇÃO. ---------------------------------------------------------------------------  
 
O senhor Presidente da Câmara Municipal salientou o contexto em que este orçamento será 
executado, num período de particulares dificuldades, sendo expectável uma crise económica 
e social sem precedentes. -----------------------------------------------------------------------------------  
Mais referiu que, neste contexto, é obrigação de quem gere uma Câmara Municipal ter uma 
especial sensibilidade para as dificuldades das famílias e das empresas, nomeadamente, no 
que se refere aos impostos municipais. -------------------------------------------------------------------  
Nesse sentido, a Câmara Municipal já deliberou, para 2021, uma redução da Derrama, do 
IMI e da participação no IRS, estimando-se perdas de receita superiores a 2 milhões de euros, 
decorrentes destas medidas. --------------------------------------------------------------------------------  
Referiu, também, que as solicitações ao nível dos apoios sociais e apoios às instituições serão 
em maior número, implicando um aumento da despesa. ----------------------------------------------  
Assim, considerou que a legitimidade e responsabilidade pela proposta de adotou das 
medidas adequadas é do executivo em regime de permanência, apelando para o sentido de 
responsabilidade máxima dos Senhores Vereadores, para uma análise séria e justa desta 
proposta de Orçamento e Grandes Opções do Plano. --------------------------------------------------  
Salientou que não irá abdicar de uma linha de rumo que tem orientado os seus mandatos, que 
é manter as contas certas do Município, apostando muito no apoio social, abdicando, se 
necessário, de obra material, pugnando pela melhoria das condições de vida e de igualdade 
de oportunidades, sendo fiel ao plano de ação sufragado pelos munícipes. ------------------------  
Salientou, ainda, que estes documentos previsionais mantêm a regra de ouro do equilíbrio 
orçamental, prevendo uma receita corrente superior, em cerca de 2 milhões de euros, às 
despesas correntes previstas, sem perder o foco nas prioridades e naquilo que é estruturante e 
estratégico para o Município de Ovar, não deixando de concretizar as obras fundamentais, 
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nomeadamente, as que constituem compromissos ao nível dos fundos estruturais, sendo Ovar 
o Município com maior taxa de execução ao nível da CIRA.-----------------------------------------  
Salientou, também, que está previsto, para o ano de 2021, a conclusão da obra de 
requalificação do Bairro do SAAL, da requalificação da envolvente da Estação de Ovar e ao 
Jardim Almeida Garrett, a conclusão de toda a requalificação urbana do centro da cidade de 
Ovar, do Alto Saboga e do Conjunto Habitacional do Furadouro, a concretização das obras 
de saneamento em Válega, Maceda, S. João e S. Vicente de Pereira, e a conclusão das obras 
de beneficiação das Escolas do Gavinho, Furadouro, S. João e da Escola Secundária Júlio 
Dinis. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Em Esmoriz, prevê-se a conclusão de várias obras, a beneficiação do eixo viário de ligação 
do Concelho de Santa Maria da Feira até à Praia de Esmoriz. ----------------------------------------  
Prevê-se, ainda a requalificação da fonte do Estanislau, do monumento judaico Haron 
Hakodesh, em S. Vicente de Pereira, e do prolongamento do Restabelecimento 25, entre 
outras. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  
O ano de 2021 será, ainda, o ano da implementação da estratégia local de habitação, alinhada 
com os objetivos do Governo. -----------------------------------------------------------------------------  
É objetivo do executivo municipal em regime de permanência continuar o processo de 
transferências de competências da Administração Central, em áreas como a saúde, educação 
e ação social, ainda em análise, e com especial atenção para a transferência de competências 
relativas às estradas nacionais, nomeadamente da EN 109, que se encontra neste momento 
em negociação, tendo sido proposta uma transferência financeira na ordem de pouco mais de 
1 milhão de euros, quando se sabe que o projeto de requalificação desta estrada, entre 
Esmoriz e Válega, importa em cerca de 6 milhões de euros. -----------------------------------------  
A beneficiação da Linha do Norte, com especial enfoque nas estações e apeadeiros do 
concelho, constitui também um objetivo importante para o próximo ano. --------------------------  
No que concerne à defesa da costa, é objetivo a concretização do projeto de construção dos 
quebra-mares destacados, em particular no Furadouro e em Cortegaça, complementados pela 
deposição de areia, para os quais a Câmara Municipal já contribuiu com os estudos prévios, 
havendo já da parte do Governo o compromisso de financiamento comunitário para estes 
projetos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  
No âmbito da sustentabilidade ambiental, o próximo ano será marcado por dois projetos 
muitos importantes, o início de funcionamento do Ecocentro de Ovar, que permitirá um novo 
paradigma na recolha, tratamento e valorização de resíduos, e a implementação do Projeto de 
recolha Seletiva de Bioresíduos, o qual permitirá premiar as boas práticas ambientais e a 
penalização das más práticas, constituindo uma forte aposta na educação ambiental, entre 
outros projetos e iniciativas, como sejam a substituição gradual das luminárias, privilegiando 
a iluminação a led e a mobilidade suave, promovendo os percursos pedonais nos centros 
urbanos, a expansão das ciclovias e a valorização energética dos nossos edifícios. ---------------  
Ao nível da saúde, expressou a intenção de valorizar a saúde pública em Ovar, através do 
apoio aos cuidados primários e hospitalares, prevendo-se o apoio financeiro para a 
concretização dos investimentos previstos  para o Hospital Dr. Francisco Zagalo, 
nomeadamente, para a beneficiação do seu bloco operatório, dado que o prometido 
financiamento por parte do orçamento nacional não se concretizou, e tendo em conta a 
importância desta obra para o concelho, assim como outras obras nos equipamentos de saúde 
do concelho, substituindo-se ao Ministério da Saúde, entidade com competências nesta área.--  



 
CÂMARA MUNICIPAL DE OVAR 

ATA Nº 20/2020 - 26 de novembro de 2020  

            277 
 

 No que se refere à área cultural, salientou o facto de, previsivelmente, não haver condições 
para a concretização dos eventos mais emblemáticos, como o Carnaval de Ovar e o Cantar 
dos Reis, ou mesmo, as procissões quaresmais, privilegiando-se a saúde pública e a saúde da 
população. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  
Na área da economia, considerou que o impacto da pandemia da doença COVID-19 será 
muito significativo, pelo que a Câmara Municipal está preparada para ajudar e tomar 
medidas de forma cirúrgica, apesar de não ter competências nesta área, nem ter dimensão e 
estrutura para ser decisiva no apoio ao tecido empresarial do concelho. Em todo o caso, vai 
colaborar e ajudar, exigindo do Governo as medidas que se impõem para ajudar a economia 
local, reclamando uma discriminação positiva do concelho de Ovar, dada a situação vivida ao 
longo desta pandemia. --------------------------------------------------------------------------------------  
Também ao nível das Associações Culturais, Sociais e Desportivas, e tendo em consideração 
que também estas instituição sofreram um impacto negativo resultante da situação de 
pandemia, e que estão a passar por dificuldades decorrente da diminuição das suas 
atividades, a Câmara Municipal estará presente para ajudar a manter estas coletividade e as 
suas meritórias atividades. ---------------------------------------------------------------------------------  
Realçou que este orçamento apresenta um valor global na ordem dos 36 milhões de euros, 
com receitas correntes superiores às despesas correntes em cerca de 2 milhões de euros. -------  
Ao nível da receita, a maior fatia resulta dos impostos diretos, que sofrem uma redução de 
cerca de 2 milhões de euros. -------------------------------------------------------------------------------  
A segunda maior rúbrica da receita são as transferências, estimando-se uma redução da 
receita de cerca de 9%. -------------------------------------------------------------------------------------  
Ao nível da despesa, as despesas com pessoal são apenas a terceira rubrica, com 27%, sendo 
a maior despesa o investimento – despesas de capital, 32%, e as despesas com bens e 
serviços, 30%. A quarta maior rúbrica tem a ver com as transferências para as coletividades e 
associações, de cerca de 10%. -----------------------------------------------------------------------------  
Por fim, salientou que o Município continua com boas contas, como resulta do último 
relatório da Ordem dos Revisores Oficiais de Contas, no qual o Município de Ovar se 
encontra bem posicionado entre os Municípios com boa eficiência financeira.--------------------  
O senhor Vereador Artur Duarte expressou o seu apoio à reivindicação expressa pelo Senhor 
Presidente para que as obras de ampliação do Bloco Operatório, que há muito nos foram 
prometidas e que ainda não estão concretizadas, sejam efetuadas quanto antes, assim como, 
na reivindicação da rápida reabertura das nossas unidades de Saúde. -------------------------------  
Expressou, ainda, o seu apoio à decisão de o executivo em permanência não aceitar no 
programa de assunção de novas competências a inclusão do troço da EN 109 que vai de 
Esmoriz a Válega, contra 1 milhão de euros, dado ser bastante superior a previsão do 
montante necessário à sua requalificação. ---------------------------------------------------------------  
De seguida, fez a seguinte intervenção: ------------------------------------------------------------------  
 “Cumpre-nos mais uma vez registar com agrado a qualidade técnica dos documentos que 
servem de suporte ao Orçamento, Grandes Opções do Plano e Mapa de Pessoal para 2021 e o 
facto dos mesmos nos terem chegado atempadamente, pelo que nas pessoas da Dra. Zulmira 
Rodrigues e do Dr. Emanuel Oliveira queremos expressar o nosso reconhecimento a todas as 
pessoas envolvidas nesta tarefa.” --------------------------------------------------------------------------  
Este orçamento reflecte um ciclo autárquico que francamente não pode deixar saudades. -------  
Mais uma vez estamos na presença de um documento que não fomenta o desenvolvimento 
económico, nem prevê a aplicação de medidas anti cíclicas que ajudem a mitigar os efeitos 
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de uma crise sem precedentes, que afectou e está a afectar a Economia Mundial como um 
todo, e que teve uma expressão particular no Concelho de Ovar. ------------------------------------  
Contrariamente o que refere o relatório a Câmara Municipal de Ovar podia e devia dar um 
contributo mais consistente no esforço, que deve ser de todos, de proteger o tecido 
empresarial, combater o desemprego e criar as bases de sustentação do desenvolvimento 
futuro. Essa não pode nem deve ser apenas uma competência do poder central e não é com 
medidas cirúrgicas e pontuais que vamos lá. ------------------------------------------------------------  
Privilegiou-se isentar do esforço colectivo de combater a crise aqueles que mais poderiam 
contribuir; referimo-nos às empresas lucrativas que foram isentas do pagamento da derrama. 
Se tal medida completamente anacrónica (assim uma espécie de Robin dos Bosques ao 
contrário) não tivesse sido tomada por este executivo, teria sido possível concretizar a 
proposta de constituição de um fundo de apoio às micro e pequenas empresas do concelho, 
proposto logo em Abril pelos vereadores eleitos na lista do Partido Socialista, o que 
permitiria salvar algumas empresas e os seus postos de trabalho. ------------------------------------  
Importa referir que a Derrama cobrada até 31/10/2020, se cifra em 1.969 mil Euros, o que 
representa mais 33,8% do que o estimado no orçamento de 2020.-----------------------------------  
Muitas das obras anunciadas por altura do orçamento de 2020, vão necessariamente ficar no 
papel. Dos 46 milhões de Euros anunciados no referido documento, temos executados até 
31/10, 27,7 milhões isto é 60,2% do previsto, e quanto às receitas de capital, dos 12.949 mil 
Euros previsto até 31/10, temos 5.607 mil Euros executados, isto é 43,3%: E não estamos a 
falar de novas obras, mas fundamentalmente daquelas que chamamos obras da moviola que 
vão transitando de ano para ano. Este facto é particularmente grave pois regista-se no limite 
do programa Portugal 2020, cujo prazo foi alargado por causa da pandemia. ---------------------  
2020 não foi o ano do Esmoriztur, não foi o ano da requalificação do Conjunto Habitacional 
da Boa Esperança, do projecto do interface da Barrinha, da frente de mar Esmoriz - 
Cortegaça, do Centro de BTT em Cortegaça, da Rua dos Lambos e dos balneários do 
Polidesportivo em Maceda, da fonte do Estanislau, da intervenção no Alto Saboga, da 
reabilitação do Bairro do Casal, da rotunda junto à Pousada da Juventude, da requalificação 
do Bairro da Misericórdia , etc, etc… 
 
RESUMO DO ORÇAMENTO ORÇAMENTO ORÇAMENTO EXECUÇÃO     

  2021 2020 2019 % % 

  C D E C/D C/E 

            

RECEITAS 36.010 39.685 29.481 90,7% 122,1% 

            

IMPOSTOS DIRECTOS 11.833 13.325 14.299 88,8% 82,8% 

IMPOSTOS INDIRECTOS 681 715 659 95,2% 103,3% 

TAXAS, MULTAS E OUTRAS 446 482 516 92,5% 86,4% 

RENDIMENTOS DE PROPRIEDADE 1.255 1.236 914 101,5% 137,3% 

TRANSFERENCIAS CORRENTES 9.357 8.094 8.072 115,6% 115,9% 

VENDAS DE BENS E SERVIÇOS 2.814 3.494 3.014 80,5% 93,4% 

OUTRAS RECEITAS CORRENTES 39 38 26 102,6% 150,0% 

            

TOTAL DA RECEITA CORRENTE 26.425 27.384 27.500 96,5% 96,1% 
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VENDAS DE BENS DE 
INVESTIMENTO 121 136 108 89,0% 112,0% 

TRANSFERENCIAS DE CAPITAL 9.426 10.288 1.845 91,6% 510,9% 

ACTIVOS FINANCEIROS     0 #DIV/0! #DIV/0! 

PASSIVOS FINANCEIROS   1.700 0 0,0% #DIV/0! 

OUTRAS RECEITAS DE CAPITAL 38 177 15 21,5% 253,3% 

            
TOTAL DAS RECEITAS DE 
CAPITAL 9.585 12.301 1.968 77,9% 487,0% 

            

OUTRAS RECEITAS           

REPOSIÇÕES NÃO ABATIDAS     13     

SALDO DA GERENCIA ANTERIOR           

            

TOTAL OUTRAS RECEITAS 0 0 13     

            

DESPESAS 36.011 39.686 27.965 90,7% 128,8% 

            

DESPESAS COM PESSOAL 9.787 9.855 8.450 99,3% 115,8% 

AQUISIÇÃO DE BENS E SERVIÇOS 10.809 10.639 9.679 101,6% 111,7% 

JUROS E OUTROS ENCARGOS 31 31 7 100,0% 442,9% 

TRANSFERENCIAS CORRENTES 3.581 3.537 3.566 101,2% 100,4% 

SUBSÍDIOS     0 #DIV/0! #DIV/0! 

OUTRAS DESPESAS CORRENTES 366 275 528 133,1% 69,3% 

            

TOTAL DA DESPESA CORRENTE 24.574 24.337 22.230 101,0% 110,5% 

            

AQUISIÇÃO DE BENS DE CAPITAL 10.424 14.428 4.946 72,2% 210,8% 

TRANSFERENCIAS DE CAPITAL 692 589 484 117,5% 143,0% 

ACTIVOS FINANCEIROS   51 103 0,0% 0,0% 

PASSIVOS FINANCEIROS   280 202 0,0% 0,0% 

OUTRAS DESPESAS DE CAPITAL 320 1 0 32000,0% #DIV/0! 
OPERAÇÕES EXTRA 
ORÇAMENTAIS 1     #DIV/0! #DIV/0! 

            

TOTAL DESPESA CAPITAL 11.437 15.349 5.735 74,5% 199,4% 

 
Mas, se 2020 é para esquecer, ou melhor dizendo recordar pelas piores razões, o que se 
perspectiva para 2021 não é nada de bom; diz-se que este será o ano da Estratégia Local de 
Habitação, só que analisando o orçamento a única verba que vemos considerada são 166 mil 
Euros do IHRU, para a reabilitação de 9 casas do conjunto habitacional da Marinha e 
requalificação do edifício do Cadaval em Válega, isto além dos 510 mil Euros que se prevê 
sejam investidos no conjunto habitacional do Furadouro, obra que para já não obteve 
qualquer comparticipação dos programas de apoio à habitação. Entretanto os edifícios da 
Avenida D. Maria II e o das Luzes continuam parados e já agora a comer juros…. É esta a 
vossa estratégia local de habitação? Confessamos, parece-nos muito pobre! ----------------------  
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Também sabemos que 2021 não será o ano do lançamento da Zona de Actividades 
Económicas de Ovar Sul, nem a de Maceda, não vai ser o ano da Reabilitação Urbana, 
continuaremos a ter problemas com falta de estacionamento, não vemos como o nosso 
comércio local tão afectado pelas obras e pela pandemia poderá recuperar, não será 
seguramente o ano que obras estruturais  como a reabilitação da Rua da Corga do Norte 
pertencente ao eixo de ligação do Sul do concelho a Oliveira de Azeméis, a requalificação do 
Pavilhão Gimnodesportivo de Válega e das Bibliotecas de Esmoriz e de Ovar, terão lugar. O 
Cineteatro de Ovar vai continuar em ruínas, o Vela Areinho, as fontes e fontanários, idem 
aspas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
O valor orçamentado para o Desenvolvimento Económico e Empreendedorismo atinge a 
“impressionante” verba de 25.000 Euros. Isto espelha bem a importância que este executivo 
dá à política atracção de investimento!  ------------------------------------------------------------------  
Mas não só, a grande bandeira deste executivo para apoiar a Economia Local era a 
contratação de uma empresa de consultoria para apoio aos empresários; até 31/10, ainda nada 
tinha sido feito, havendo contudo um compromisso de gastarem até ao final do ano 9.594,00 
Euros e como uma medida de tal “impacto” não podia deixar de ter continuidade 
orçamentaram para o próximo ano 22.500,00, escusado será dizer que os empresários já estão 
a bater palmas de contentes por tanta “generosidade”! ------------------------------------------------  
O Carnaval em 2020, teve uma despesa de 750.000 Euros e uma Receita de 426.000, isto é, 
um saldo negativo de 324 mil Euros. Em 2021 não vai haver desfile, não vai haver receita, 
mas a despesa orçamentada é de 312 mil Euros. Portanto sem festejos vamos pagar em 
termos líquidos praticamente o mesmo valor que não se compreende… enquanto isso o apoio 
ao associativismo e agentes culturais prevê uma verba de 194 mil Euros, 62,8% do atribuído 
em 2019. A Cultura no seu conjunto perde relativamente à execução de 2019, 32,4%. ----------  
No Desporto o Apoio ao Associativismo sofre uma redução de 21,6% relativamente à 
execução de 2019. -------------------------------------------------------------------------------------------  
Enquanto isso, a despesa com pessoal prevê-se que cresça 18,3% relativamente a 2019, 
embora se compararmos o acréscimo com o orçamentado para 2018, esse valor seja apenas 
de 1,4%. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Para Despesas com a Rede Viária tínhamos um orçamento para 2020, de 2.867 Euros, 
verificamos estarem comprometidos 1.691 (59,9%) e executados a 31/10, 677.000 Euros, 
portanto o orçamento para 2021, 1.603 mil Euros, de facto responde apenas a obras adiadas 

        
REDE VIÁRIA ORÇ. 2020 COMPROM. Execução ORÇ.    
    31-10-2020 31-10-2020 2021    
Arada 180 176 176 5    
Cortegaça 129 114 0 116    
Esmoriz 961 572 144 419    
Maceda 279 52 0 558    
Ovar 296 264 158 111    
São João  148 94 0 99    
São Vicente 220 106 0 109    
Válega 654 313 149 185    
Diversos 0 0 0 1    
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TOTAL 2.867 1.691 627 1.603    

        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
        
       
  Orçamento 2020      
  Compromissos 2020      
  Execução 2020      
  Orçamento 2021      
 
Mesmo a área social que dizem ser a prioridade do executivo, o apoio ao associativismo 
sofre relativamente ao orçamento do ano anterior de30,7%. ------------------------------------------  
Verificamos com preocupação que relativamente à cobrança de impostos directos se prevê 
uma quebra de receita de 17,2% relativamente à execução de 2019 (2.466 mil Euros) e de 
11,7% relativamente ao orçamentado para 2020. Isto quando a despesa corrente sofre um 
acréscimo de 10,5% relativamente a 2019 (mais 2.343 mil Euros) e de mais 237 mil Euros 
relativamente ao orçamentado para 2020. Não vislumbramos que o aumento de 
transferências por parte do Estado (mais 13,9% relativamente ao orçamentado para 2020) 
algumas delas destinadas a financiar novas competências, (leia-se aumento de despesa 
corrente) possa compensar as perdas agora registadas. ------------------------------------------------  
Registamos também a orçamentação de mais 105.000,00 € para aquisição de Equipamentos 
de Protecção Individual, isto no seguimento de mais de 418 mil Euros gastos este ano nesses 
equipamentos. Esperamos que este reforço de verba seja bem justificado e que não se destine 
a manter negócios de transparência duvidosa. ----------------------------------------------------------  
Parece-nos demasiado optimista prever um aumento de receita da participação do IRS de 
6,9% relativamente à execução de 2019, quando a taxa de participação diminui 1/3 e 
assistimos ao incremento da taxa de desemprego. ------------------------------------------------------  
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Nas despesas e receitas de capital antes de avaliarmos o que nos diz o orçamento temos de 
ponderar aquilo que vai ser executado até ao final do ano, pois seguramente os investimentos 
levados a cabo ficarão muito abaixo do valor estimado. -----------------------------------------------  
Em todo o caso, não deixamos de referir que a 31/10/2020, estavam realizados: -----------------  
 
MAPA COMPARATIVO ENTRE AGUMAS DESPESAS DE CAPTAL EXECUTADAS E O VALOR ORÇAMENTADO

Realizado Orç.2020 %

PEDU 914 4.148 22,0%

PACTO DES. COESÃO TERR. 909 2.674 34,0%

OUTROS PROG. CANDIDATURAS 960 2.091 45,9%

ORÇAMENTO PARTICIPATIVO 67 289 23,2%

AQUISIÇÃO EQUIPAMENTO 84 137 61,3%

EQUIPAMENTOS EDIF. MUNICIPAIS 294 1.376 21,4%

EDIFÍCIOS ESCOLARES 63 474 13,3%

PROJECTOS E OBRAS MUNICIPAIS 677 3.043 22,2%

TOTAL 3.968 14.232 27,9%

 
Valores em milhares de Euros e há data de 31/10/2020 

 
Ora o que este quadro indicia é que mais uma vez vamos estar longe de cumprir os objectivos 
de investimento propostos. ---------------------------------------------------------------------------------  
Nesta conformidade e pelas razões aduzidas nesta intervenção votamos contra as 
propostas de Orçamento e Grandes Opções do Plano e abstemo-nos, devido à falta de 
detalhe considerado relevante, relativamente ao Mapa do Pessoal para 2021, 
apresentadas pelo executivo em permanência.” -----------------------------------------------------  
O senhor Presidente da Câmara Municipal deu a palavra ao Chefe de Divisão de Recursos 

Humanos, Dr. Emanuel Oliveira, que esclareceu que, não está previsto constar do mapa de 
pessoal a previsão quanto ao número de saídas de trabalhadores, dada a sua 
imprevisibilidade. No entanto, este estudo tem sido feito, considerando que, tendo em conta a 
idade média dos trabalhadores, que é de cerca de 55 anos, é previsível que, nos próximos 
anos, haja um número elevado de trabalhadores que possam sair para a aposentação. Apesar 
da avaliação que tem sido feita, o seu grau de imprevisibilidade é grande, dado que existe um 
conjunto de situações que dependem da vontade do trabalhador e outras que são totalmente 
imprevisíveis. ------------------------------------------------------------------------------------------------  
Mais referiu que a previsão de contratações apresentada é também um exercício previsional, 
com maior grau de previsibilidade, tendo em conta as necessidades conhecidas dos serviços e 
as previsíveis saídas, com base em fatores e elementos mais concretos, mas, ainda assim, 
com algum grau de imprevibilidade. ---------------------------------------------------------------------  
Por fim referiu que, neste momento, estão 17 procedimentos em curso e um procedimento a 
ser iniciado a breve prazo. ----------------------------------------------------------------------------------  
O senhor Vereador Domingos Silva salientou que a previsão constante do mapa de pessoal 
tem como objetivo dotar a Câmara Municipal de maior flexibilidade para ocorrer a situações 
mais imprevisíveis, assim como para dar mais estabilidade na gestão do pessoal. Não há um 
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compromisso firme no que respeita às contratações previstas, mas sim, em caso de 
necessidade, visa possibilitar agir de forma célere na contratação do pessoal considerado 
necessário. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  
Salientou, também, a incerteza na gestão relativamente ao ano de 2021, decorrente do ano de 
2020, totalmente atípico, com uma situação totalmente nova, nunca vivida em muitas 
décadas, o que leva a uma total incerteza relativamente às suas consequências, que se vão 
refletir durante todo o ano de 2021. -----------------------------------------------------------------------  
Salientou, ainda, que nesta proposta inicial de orçamento, não está contabilizado o saldo de 
gerência, prevendo-se que o mesmo seja introduzido em meados de fevereiro. No entanto, no 
documento em anexo à presente proposta apresentada está já elencado um conjunto de 
rubricas que serão reforçadas aquando da introdução do saldo de gerência. -----------------------  
Considerou que é previsível uma agudização da crise económica e social e que a receitas 
previstas sofram uma maior redução da previsão que consta da presente proposta. ---------------  
A senhora Vereadora Júlia Oliveira salientou que, num contexto de incerteza, concorda que 
haja uma maior agilidade na contratação de pessoal. --------------------------------------------------  
Considerou, ainda, que este é um exercício orçamental desafiante, congratulando-se por a 
presente proposta continuar a privilegiar o acesso à saúde, com especial destaque do 
investimento no saneamento básico, do investimento nos equipamentos de saúde, 
designadamente, no que se destina à requalificação do bloco operatório do Hospital Dr. 
Francisco Zagalo. --------------------------------------------------------------------------------------------  
O senhor Presidente da Câmara Municipal agradeceu a todos os serviços e entidades 
envolvidos na elaboração desta proposta de orçamento. -----------------------------------------------  
 

Deliberação nº 563/2020: ---------------------------------------------------------------------------  

Deliberado, por maioria, com os votos contra dos senhores Vereadores eleitos pela 

lista do Partido Socialista, aprovar o Orçamento e as Grandes Opções do Plano, para 

o ano de 2021, e remeter os documentos à Assembleia Municipal. -------------------------  

Mais foi deliberado, por maioria, com a abstenção dos senhores Vereadores eleitos 

pela lista do Partido Socialista, aprovar o Mapa de Pessoal, acompanhado do Plano 

anual global de recrutamentos autorizados, para o ano de 2021, e remeter os 

documentos à Assembleia Municipal. ------------------------------------------------------------  

 
4ª ALTERAÇÃO ORÇAMENTAL MODIFICATIVA AO ORÇAMENTO DA 
DESPESA E ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO PARA 2020 - PARA 
APROVAÇÃO. ---------------------------------------------------------------------------------------------  
 

Deliberação nº 564/2020: ---------------------------------------------------------------------------  

Deliberado, por unanimidade, aprovar a alteração e remeter à Assembleia 

Municipal.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

 
 DELIBERAÇÕES: ---------------------------------------------------------------------------------------  
 
As deliberações foram aprovadas em minuta no final da reunião, nos termos do nº 3 do artº 
57º da Lei nº 75/2013, de 12 de Setembro. -------------------------------------------------------------   
 
ENCERRAMENTO: -------------------------------------------------------------------------------------  
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E como nada mais havia a tratar pelo Presidente foi encerrada a reunião, pelas 10:41 horas, 
da qual para constar se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada 
pelos presentes, e por mim, Susana Cristina Teixeira Pinto, Diretora do Departamento 
Administrativo, Jurídico e Financeiro, que a secretariei. ---------------------------------------------  
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